

Renovación, originalidad y consistencia: reflexiones sobre el comercio, elites y mercados coloniales en la obra de Jorge Gelman



Roberto Schmit

Universidad de Buenos Aires / CONICET, Universidad Nacional de General Sarmiento.
Correo electrónico: roberto.dschmit@gmail.com.

Artículo recibido: 16 de marzo de 2021
Aprobación final: 16 de abril de 2021

Resumen

Se estudian los aportes de Jorge Gelman sobre las elites, el comercio y los mercados coloniales, enfatizando sus particulares abordajes y categorías de análisis.

Palabras clave: Comercio, Élite, Mercados, Época colonial, Biografías, Jorge Gelman.

Renovation, originality and consistency: reflections on commerce, elites and colonial markets in Jorge Gelman's works

Abstract

Jorge Gelman's main contributions on colonial elites, commerce and markets are studied, highlighting his particular approaches and categories of analysis.

Keywords: Commerce, Elites, Markets, Colonial period, Biography, Jorge Gelman.

La matriz conceptual y de preocupaciones de Jorge Gelman en sus trabajos sobre las elites, el comercio y los mercados coloniales fue sin duda de una permanente búsqueda por construir, en una etapa seminal de los estudios coloniales rioplatenses, sus propios tipos de abordajes y categorías de análisis. Así, al mismo tiempo que referenciaba y debatía con los estudios coloniales internacionales disponibles a inicios de la década de 1980, su obra sobre el Río de La Plata representó sin duda

un salto muy significativo de originalidad y renovación transformándose en un referente sustancial para la trayectoria historiográfica posterior.

Debemos también tener en cuenta que los aportes a los que nos referiremos, en estas breves consideraciones, solamente trata una serie de trabajos iniciales dentro de la enorme y valiosa obra de un inagotable trabajador de la historia que ha sido Gelman. Así, desde una serie de artículos sobre el siglo XVII, el autor al mismo tiempo que revisaba el estudio sobre la elite, el comercio y los mercados, muy tempranamente también comenzaba simultáneamente a examinar las consecuencias más generales que tenían sus estudios de caso sobre los debates generales del mundo colonial atlántico.

También es notable la rica cadena de esas contribuciones que muestra cómo Gelman articuló temporal y espacialmente su trabajo a partir de la emergencia de la endeble elite de la aldea porteña hasta avanzar sobre la conformación de la época virreinal. Al tiempo que, de la mano de otros estudios fundamentales de la época, su enfoque sobre la elite porteña emergía signado por su cada vez más rica integración al espacio mayor del universo alto-peruano,¹ pero al mismo tiempo su examen expresaba una impronta propia de una manera renovada. Así podríamos recorrer desde sus cuatro primeros artículos escritos durante la década de 1980 para culminar la obra, del “muy joven Jorge”, con su gran libro sobre la historia de Belgrano Peri, como una escala en su primera etapa de extensas contribuciones para los estudios americanos.²

Sin lugar a dudas, Jorge en su análisis de las oligarquías mercantiles del siglo XVII y XVIII introdujo novedades relevantes respecto de los estudios de la época. Así, como bien señala en su texto Zacarías Moutoukias, para el decenio de 1980 Gelman dejó atrás las visiones y abordajes bastantes estancos y limitados a visiones patriarcales, corporativas o socio-profesionales, para componer una mirada que imbricaba la tierra, el comercio, el mercado y la política-institucional, de la cual emergía una nueva lectura sobre las oligarquías comerciales. En ellas se articulaba en complejas dinámicas la llamada “economía natural y la monetaria”, y se pensaba y analizaba a los actores como protagonistas de una oligarquía americana que participaba dentro del orden colonial con originalidad y versatilidad en su propia construcción de agencia y constituía sus propias formas de asimetrías sociales locales.

Es decir que había una “Elite polivalente” que enlazaba los diversos niveles y dispositivos de circulación y formas de pago, uso del crédito y formas de deudas y obligaciones. Al tiempo que mostraba un campo complejo de relaciones de diverso tipo y alcance múltiple con otros actores del mundo atlántico y con las políticas de la Corona. Así es como muestra y analiza con destreza la integración desde el gran comercio con un extenso entramado capilar sustentado en las estructuras

1 Nos referimos al impacto sustancial que por entonces había introducido en los estudios americanos la obra de Carlos Sempat Assadourian.

2 Gelman (1985: 3-20); Gelman (1984: 99-115); Gelman (1989: 51-69); Gelman (1993: 99-112); Gelman (1996).

locales, en cambiantes y vitales caminos, circuitos, abasto de mercados. Ello como parte de un conjunto de articulaciones de actores con jerarquías y lógicas diversas, pero todo ellos vinculado con la pluralidad de opciones de aquellas elites polivalentes. Asimismo, esos actores mostraban su alta capacidad de agencia respecto del marco más general de la Corona y del “polo de demanda” potosino, al punto de poder analizar sus prácticas en relación estrecha con ellos, pero también más allá de los mismos dejando de lado la adopción de recetas generales sobre dinámicas automáticas en el propio mundo americano para mostrar grados posibles de márgenes de autonomía local dentro del entramado del mundo colonial.

Aquellas renovadas articulaciones que aporta la obra de Gelman, respecto de su enfoque y conceptos, son un patrimonio que va más allá del área rioplatense colonial, y se trata en realidad del estudio de las “sociedades tradicionales”, que fue siempre la principal preocupación explícita del autor por develar en su propio abordaje la naturaleza del universo socio-económico americano. Desde esa perspectiva los textos son sin lugar a dudas un cimiento para el avance y debate sobre varias líneas de problemas que en las últimas décadas se han desarrollado en mayor fuerza en torno a miradas globales de la historiografía posterior sobre el mundo de la monarquía católica hispana.

Así, las lógicas y prácticas relevadas por Gelman en sus actores pueden hoy también ser revisitadas con mucho más valor y también visualizar sus límites a partir de los renovados enfoques de nuevas tradiciones historiográficas jurídicas-institucionales y políticos de la sociedad imperial hispana. Sobre ellos seguramente, entre otros interlocutores Darío Barrera, puede señalar con mayor profundidad el campo sustancial que esa nueva historia institucional-política de la renovación permite complementar o profundizar el análisis socio-económico. Así, sin duda, hay un nuevo conjunto de valor agregado a partir del impacto del examen del orden compuesto de jerarquías plurales sobre la sociedad tradicional americana.

Asimismo en la obra inicial de Gelman se debe resaltar la consolidación de varias cuestiones significativas que se han convertido en un camino abierto al trabajo:

- La dinámica de la empresa comercial y el papel del capital comercial es una línea significativa que requiere todavía mucha atención, tanto en el contexto ultramarino como interregional. En ese sentido Gelman fue un pionero, que podemos poner en valor nuevamente a través de los notables avances que ha producido más recientemente, por ejemplo, entre otros con los trabajos de Jumar y Kraselsky para el Río de La Plata. Así como también, en otras interacciones de escalas más amplias del Pacífico y del Atlántico, en los libros recientes de Bonialian.³
- Muy vinculado con lo anterior, como una cara de la misma moneda, los estudios centrados sobre los actores a través de las relaciones interpersonales, de

³ Entre otros: Jumar (2016: 166-259); Jumar (2014: 475-534); Jumar (2011: 207-241); Kraselsky (2011); Bonialian (2012).

redes y de negocios en diversas escalas, de la cual Moutoukias ha sido otro pionero e impulsor, son hoy un espacio de activo desarrollo tanto en una escala local como imperial.

- El papel del crédito y la fiscalidad colonial como claves del entramado que sostuvo los tráficos de las oligarquías mercantiles y su significativo impacto social son sustanciales para los siglos XVII y XVIII rioplatense, como lo han vuelto a mostrar recientemente para Buenos Aires, como entre otros en los trabajos de Grieco sobre los donativos reales y los de Wasserman sobre las formas de crédito y el Situado.⁴
- Finalmente también para el campo los estudios socio-económicos y políticos de la transición poscolonial a lo largo del siglo XIX el aporte de Gelman ha tenido impacto significativo. En este sentido estimo que muchos nos hemos beneficiado de su obra para pensar los cambios y las continuidades en la época Republicana. Ya que, como bien sabemos muchas de las lógicas y prácticas a veces perduraron o se reconstituyeron, en un contexto renovado y turbulento donde nuevamente es de singular importancia comprender la dinámica entre las elites comerciales y los mercados decimonónicos.

De modo que releendo la obra inicial de Gelman, escrita en los decenios de 1980-1990, la misma no solo nos devuelve una contribución muy rica sino también vigente para nuestras actuales preocupaciones y preguntas, lo cual habla por sí misma sobre su enorme valor y calidad. Al mismo tiempo que, ya de manera más personal, esa obra ayuda a reencontrarse, de alguna forma, con el querido Jorge, que a lo largo de cuatro decenios ha sido un gran maestro, colega y amigo.

⁴ Grieco (2019); Wasserman (2018).

Bibliografía

- » Bonialian, M. (2012). *El Pacífico Hispanoamericano. Política y comercio asiático en el imperio español (1680-1784). La centralidad de lo marginal*. México: El Colegio de México.
- » Gelman, J. (1984). Natural economies or money economies? Silver production and monetary circulation in Spanish American (late XVI and early XVII century). *Journal of European Economic History*, 13(1).
- » Gelman, J. (1985). Cabildo y elite local: el caso de Buenos Aires en el siglo XVII. *HISLA*, 6.
- » Gelman, J. (1989). Sobre el carácter del comercio colonial y los patrones de inversión de un gran comerciante en el Río de La Plata del siglo XVIII. *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. E. Ravignani"*, Tercera Serie, 1.
- » Gelman, J. (1993). En torno a la teoría de la dependencia: los polos de crecimiento y la crisis del siglo XVII. Algunos debates sobre la historia colonial americana. En M. Montanari y otros, *Problemas actuales de la historia*. Salamanca: Universidad de Salamanca.
- » Gelman, J. (1996). *De mercachifle a gran comerciante. Los caminos del ascenso en el Río de la Plata colonial*. La Rabida: Universidad Internacional de Andalucía.
- » Grieco, V. (2019). *La política de dar en el Río de La Plata*. Buenos Aires: Prometeo.
- » Jumar, F. (2014). El espacio colonial peruano en la historiografía sobre circulación mercantil. *História econômica & história de empresas*, 17(2).
- » Jumar, F. (2016). El comercio ultramarino por el complejo portuario rioplatense y la economía regional, 1714-1778. *Magallánica*, 3(5).
- » Jumar, F. (2011). Comerciantes en Río de la Plata pre-virreinal. El caso de Domingo de Basavilbaso. *Anuario del Instituto de Historia Argentina*, 11.
- » Kraselsky, J. G. (2011). *Las estrategias de los actores del Río de La Plata: Las juntas y el Consulado de Comercio de Buenos Aires a fines del Antiguo Régimen 1748-1809*. Tesis de doctorado, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Universidad Nacional de La Plata.
- » Wasserman, M. (2018). *Las obligaciones fundamentales. Crédito y consolidación económica en el surgimiento de Buenos Aires*. Buenos Aires: Prometeo.